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谈病毒溯源：中方与美国
一些政客之间的分歧，是真相与谎
言的距离，是科学与偏见的对比

凤凰卫视记者：中方是否同意就病
毒源头开展国际独立调查？

王毅：在病毒源头问题上，中方与
美国一些政客之间的分歧，是真相与谎
言的距离，是科学与偏见的对比。

病毒溯源是一个严肃复杂的科
学问题，应当由科学家和医学专家
研究探索。然而，美国一些政治人
物却迫不及待地把病毒标签化、把
溯源政治化、对中国污名化。他们
高估了自己的造谣能力，低估了世
人的判断能力。历史应该由事实和
真相来书写，而不应被谎言误导污
染。我们应秉持良知和理智，为这
次全球疫情叙事留下客观真实的人
类集体记忆。

谈中欧关系：交往应当是相互
成就的正循环，而不是你输我赢的
淘汰赛

埃菲社记者：欧洲对华有两种声
音，甚至有人将中国视为系统性对手。
中方对此有何评论？

王毅：中欧关系历经国际风云变
幻，总体保持合作的主基调，展现出强
大的生命力。一路走来，双方积累的
最重要经验是，我们完全可以通过平
等对话来增进信任，完全可以通过建
设性沟通来处理分歧。中欧之间并不
存在根本利害冲突，开展互利合作的空
间越来越广，支持多边主义的共识越来
越多。从人类发展进程的宽广角度看，
中欧不应是制度性竞争对手，而应是全
方位战略伙伴。中欧之间的交往应当
是相互成就的正循环，而不是你输我赢
的淘汰赛。

谈疫情“滥诉”：是彻头彻尾的
“三无产品”

《环球时报》记者：中方打算如何应
对美国出现的就疫情针对中国索赔的
诉讼？

王毅：针对中国的这些“滥诉”，无
事实基础、无法律依据、无国际先例，是
彻头彻尾的“三无产品”。

对 受 害 者 鼓 噪 所 谓“ 追 责 索
赔”，为滥诉者伪造各种所谓“证
据”，是对国际法治的践踏，也是对
人类良知的背弃，于实不符、于理不
通、于法不容。今天的中国已不是百
年前的中国，今天的世界也不是百年
前的世界，如果想借“滥诉”侵犯中国
的主权和尊严，敲诈中国人民的辛勤
劳动成果，恐怕是白日做梦，必将自
取其辱。

谈外交政策：不管中国发展
到什么程度，我们都不会在国际
上称王称霸

美国有线电视新闻网记者：中美双
方的“口水战”愈演愈烈，所谓“战狼外
交”会是中国外交的未来吗？

王毅：我尊重你提问题的权利，但
你提问题的角度值得商榷。凡事都应
有一个是非判断，人无是非，难以立信；
国无是非，难以立世。

对于中国外交，外界有着各种各样
的解读和评论，但作为外长，我要正式
和负责任地告诉你，中国始终奉行的是
独立自主的和平外交政策。不论国际
风云如何变幻，我们都将高举和平、发
展、合作、共赢的旗帜，恪守维护世界和
平、促进共同发展的宗旨，同各国开展
友好合作，把为人类作出新的更大贡献
作为我们的使命。

中国的外交政策，建立在五千年优
秀文明的传统之上。中国自古就是公
认的礼义之邦，中国人爱好和平、崇尚
和谐，以诚待人，以信为本。我们从来
不会主动欺凌别人，但同时，中国人是
有原则、有骨气的。对于蓄意的中伤，
我们一定会作出有力回击，坚决捍卫国
家的荣誉和民族尊严。对于无端的抹
黑，我们一定会摆明事实真相，坚决维
护公平正义和人类良知。

中国外交的未来，致力于与各国共
同构建人类命运共同体。既然各国同
在一个地球村，就应该和平共处，平等
相待；就应该有事一起商量，而不是一
两个国家说了算。为此，中国一贯主张
世界要走向多极化，国际关系要实现民
主化。这一主张与人类文明进步的方
向完全一致，与绝大多数国家的愿望完
全一致。不管中国发展到什么程度，我
们都不会在国际上称王称霸，都将始终
站在世界各国的共同利益一边，站在历
史发展潮流的正确一边。那些总想给
中国扣上霸权帽子的人，恰恰是自己抱
着霸权不放的人。

谈世卫组织：疫情当前，任何
对世卫组织的打压甚至讹诈，都
缺乏最起码的人道精神

中国国际广播电台记者：中方如何
评价世卫组织作用？有何改革建议？

王毅：世卫组织是联合国专门机构，
在协调全球公共卫生事业方面发挥着核
心作用。谭德塞先生是高票当选的总干
事，得到国际社会的充分信任。尤其是
他来自非洲大陆，代表着发展中国家在
国际组织中的地位正在不断提升。

在刚刚举行的世界卫生大会上，
习近平主席在开幕式致辞中积极评价
了世卫组织为全球抗疫作出的重要贡
献，与会各国也都表达了对世卫组织的
坚定支持。公道自在人心，世卫组织的

国际地位和历史评价，不会因为个别国
家的好恶而改变。给世卫组织泼脏水
的人只会弄脏他们自己。

我还想强调的是，世卫组织是194
个主权国家组成的国际机构，不可能只
为某一个国家服务，更不应是哪个国家
出的钱多，就屈从于哪个国家的意志。
疫情当前，任何对世卫组织的打压甚至
讹诈，都缺乏最起码的人道精神，都不
会被国际社会所接受。

生命至上，救人第一。支持世卫组
织，就是支持拯救生命，这是任何有良
知的国家都应做出的选择。

谈朝鲜半岛局势：真正解决
半岛问题，既要“坐而论道”，更要
“起而行之”

韩联社记者：中方认为朝鲜半岛局
势以及朝美对话应朝何方向发展？

王毅：朝美之间保持沟通与对话是
化解双方矛盾分歧、推动解决半岛问题
的重要前提。还是那句话，谈总比不谈
好。中方乐见朝美领导人保持互动，希
望朝美早日恢复有益的对话接触。但
同时，增进朝美互信、打破半岛僵局更
需要实实在在的行动。也就是说，真正
解决半岛问题，既要“坐而论道”，更要

“起而行之”。
我们看到，过去几年朝方在缓解紧

张局势和无核化方面采取了不少积极
举措，但遗憾的是并没有得到美方的实
质回应，这是导致朝美对话陷入停滞的
重要原因。目前，围绕半岛核问题的不
确定因素有所积累。中国与俄罗斯早
已在安理会共同提出了政治解决半岛
问题决议草案，并已多次建议安理会启
动对朝制裁决议可逆条款的讨论，帮助
缓解朝方的经济民生困难，为半岛问题
的政治解决营造条件。希望包括美方
在内的各方予以认真考虑，不要再耗费
来之不易的对话成果。半岛核问题解
决思路已经明确，那就是坚持无核化与
和平机制“双轨并进”，尽快制定“分阶
段、同步走”路线图，不要再流失解决问
题的难得机遇。

谈台湾问题：台湾当局罔顾
民生福祉，自行关闭两岸协商处
理涉外问题的大门

澎湃新闻记者：中方是否担心涉台
问题将对中美关系产生进一步负面影响？

王毅：基于一个中国原则，中国政
府与世卫组织已就中国台湾地区参与
全球卫生事务做出了妥善安排。台湾
地区与世卫组织及其成员分享抗疫信
息、开展专家合作交流的渠道是完全畅
通的，从来不存在什么技术障碍和防疫
缺口。台湾当局罔顾民生福祉，不承认
两岸同属一个中国的“九二共识”，自行
关闭了两岸协商处理涉外问题的大门。

台湾问题是中国的内政，一个中国

原则是国际社会的普遍共识，也是中国
与所有建交国双边关系的政治基础。
我们坚决反对以防疫合作为幌子与台
湾当局开展官方往来，坚决反对违背一
中原则为台湾谋求所谓国际空间，坚决
反对外部势力对“台独”分子“借疫谋
独”予以鼓励和纵容。

谈南海：正成为中国与东盟
国家携手抗疫的互助之海、合作
之海

新加坡《海峡时报》记者：有人认为
中国借疫情加大在南海活动，你对此有何
评价？是否会影响“南海行为准则”磋商？

王毅：认为中国利用疫情在南海扩
大存在的说法完全是无稽之谈。最近
一段时间，中国正在集中精力同东盟国
家开展抗疫合作，双方相互支持，相互
帮助，彼此的互信得到进一步增强。一
艘艘船只、一架架飞机装载着抗疫物资
在南海往来穿梭，南海正在成为中国与
东盟国家携手抗疫的互助之海、合作之
海。反倒是少数域外国家还在向南海
增派军机军舰炫耀武力，频频挑拨中国
和东盟国家关系，处心积虑破坏南海得
来不易的稳定局面，这样的行为居心不
良，令人不齿。

中方将继续同东盟各国加强协作，
尽早重启因疫情而暂停的“准则”磋商，并
且积极探讨新的海上合作方式，切实维护
好南海地区的和平稳定与发展繁荣。

谈救助海外同胞：想方设法
把100多万份“健康包”送到海外
学子手中

中新社记者：你能否谈谈外交部和
驻外使领馆为解决海外中国同胞遇到困
难所做工作？

王毅：疫情发生以来，海外中国公
民一直是祖国母亲心头的牵挂。我们
同遍布各国的中国公民取得联系，为他
们排忧解难。安排国内知名专家视频
连线，向留学生传授防护知识。协调20
多支医疗专家组赶赴各国，为海外公民
和广大侨胞提供指导。联系当地及国
内远程诊疗渠道，为大家在海外防疫做
好服务支持。我们尤其关注每一位海
外学子的安危，想方设法把100多万份
充满爱心的“健康包”一一送到有需要
的学子手中。

外交部12308领保热线24小时运
转，仅3至4月就接听电话20多万通，平
均每天3600余通。我们对每通来电都
高度重视，做到件件有记录，事事有处理，
努力畅通海外中国公民求助的绿色通道。

我们在疫情之初派包机接回受困
海外的中国公民。海外疫情严重后，又
安排临时航班有序接回确有困难的各
地同胞。海外同胞虽然身在异乡，但祖
国永远在你们身后，驻外使领馆时刻与
你们同在。

不管中国发展到什么程度
我们都不会在国际上称王称霸


